

大池

教育目標「いきいきのびる 明治っ子」

上越市立明治小学校

学校便り 第7号
(2024年度)

令和6年9月17日

学校 HP→



本物に触れる

～ 実体験の大切さ ～

現代社会は、インターネットで簡単に必要な情報が手に入り、世界の人々とつながることのできる時代です。画面を通しての会議はもちろん、実際にその場に行き見て、触れたりしなくとも、VR（バーチャル・リアリティの略）を利用すれば、まるでその場に行ったかのようなバーチャル（仮想）体験もできるようになりました。

本当に「便利」な時代になったと思います。しかし、この「便利」さに慣れてしまうことで、それが「当たり前」になるのは、少々危険だと考えています。「便利」さを獲得するまでの苦労や努力を知ることもなく、つい「あって当然」「できて当然」といった横柄な言動に表れてくるからです。

9月11日（水）、上越文化会館の芸術文化普及事業「アウトリーチ」で、落語家の林家はな平さんにご来校いただき、落語会を開催しました。はな平さんからは、子どもたちにも噺（はなし）の内容が分かりやすい古典落語「寿限無」「牛ほめ」「狸札」を演じていただきました。

落語を直接聞くのが初めてだった子どもたちが多く、日本の伝統的な話芸である落語独特の言い回しやテンポなどに興味をもったようでした。噺の最後に「落ち（おち）」が来るのが落語ですが、子どもたちは噺の所々で何回も大笑いしていました。きっと、はな平さんの話術だけでなく、身振り手振り、視線の動かし方といった落語の所作が噺の内容と相まって子どもたちの心に響いたからだと思います。これは、すぐ目の前に噺家がいる、その声や動きを肌でリアル（現実）に感じてこそ体感できるものです。（同じお噺を動画で見ても、きっとこのような笑いにはならないと考えます）



はな平さんからは、落語の所作である「おじぎ」と「おそばの食べ方」も教えていただきました。実際に、みんなでやってみて、きっと子どもたちは、芸の難しさを感じたに違いありません。

例えば5・6年生の米作り。実際に田んぼに入って足を泥にとられながら、腰をかかめて苗を植える。そして、秋には稲穂のにおいを感じ、額に汗しながら稲刈りをする。稲穂が皮膚に当たってチクチクするのを感じながら一粒一粒のお米も落とさないように落穂拾いをする。何と大変な作業をするのかと身をもって実感する。

こうした実体験は、「便利」さ以上の価値があると考えます。実体験には、「便利」さに至るまでの過程を体感できるからです。言い換えれば、「不便」さを体感できるとも言えます。「不便」さを体感することで、感性を豊かにし、人として大切にしないではならない相手への思いやりや感謝の気持ちが育まれていくのだと考えています。（現在、秋冬野菜を育てている1・2年生は、毎日学級畑に出向いては、「大根の芽が出ていたよ」などと教えてくれています）

（裏面に続く）

避難訓練・引渡し訓練をしました

9月4日（水）、地震を想定した避難訓練をしました。元日に能登半島地震がありましたが、地震はいつ・どこで発生するか分かりません。学年に関係なく、いざというときに自分の身を守り、避難できるように、繰り返し訓練することは大切だと考えます。

この日の訓練は、休み時間中に緊急地震速報があったため、すぐに緊急放送で全校児童に速やかに身を守るように指示し、揺れが収まった後、各自がグラウンドに避難するというものです。併せて、いったんグラウンドに避難した後、大津波警報が発令されたと想定し、3階の多目的室まで垂直避難する訓練も行いました。

当日は、学校近くにある明治保育園の園児さんも訓練に参加し、一緒に垂直避難をしました。暑い日でしたが、みんな真剣に訓練ができました。

午後には、学校からのメール配信によって、お家の方から学校に来ていただき、子どもたちの引渡しする訓練も行いました。実際に非常災害があったとき、どのようにして引き渡すと円滑にできるのか、全体と部分の動きを確認しながら訓練を行いました。ご多用の中、ご協力いただき、ありがとうございました。



第2回学校運営協議会を行いました

9月12日（木）、第2回学校運営協議会（以下、CS）を行いました。1学期間の教育活動及び、学校での取組について、説明させていただき、今後の方向についてご意見をいただきました。CSの前には、委員の皆様から授業を参観いただき、子どもたちの様子についてご意見や・ご感想をいただきました。

委員の皆様からは、総じて、明るく素直で、伸び伸びと学んでいる子どもたち様子が見受けられたようで、好意的なお言葉を多く頂戴いたしました。一方で、学校評価アンケートの結果から、「言葉づかい」や「メディア利用」については、心配な側面があるとのことご意見もいただきました。いただいたご意見をもとに、今後の取組について検討してまいりたいと思います。貴重なご意見、ありがとうございました。

<10月の主な予定> ※状況によっては、変更する場合があります。

- ・10月 3日(木) 全校朝会
- ・10月 4日(金) クラブ③
- ・10月 9日(水) 就学時健康診断
- ・10月 11日(金) 委員会⑨
- ・10月 16日(水) 創立50周年記念式典ステージ発表リハーサル
- ・10月 18日(金) 創立50周年記念式典前日準備
- ・10月 19日(土) 創立50周年記念式典
- ・10月 21日(月) 振替休業
- ・10月 24日(木) 花壇整備作業 ※予備日 28日(月)
- ・10月 25日(金) クラブ④
- ・10月 28日(月) 花壇の球根植え・一人一鉢 ※予備日 30日(水)
- ・10月 29日(火) マラソン大会
- ・10月 31日(木) 生活朝会、歯科検診(秋)

